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entrevista
Entrevista al Dr. Jorge Luis Cáceres, docente de la Pontificia 
Universidad Católica del Perú.

“Existe un déficit 
de infraestructura en el 

Sector Minero”
Revista Tecnología Minera 

(TM):¿Cómo evalúa el panorama 
actual del sector minero?

Jorge Cáceres (JC): El proyecto 
minero Tía María ya está aprobado, 
ha sido un pugnado del Consejo de 
Minería la aprobación del Estudio de 
Impacto Ambiental (EIA). Se tiene 
nuevas autoridades locales que están 
iniciando la administración a partir de 
este año, tanto a nivel regional como 
local, y en una situación de crisis 
minera como la que se vive actual-
mente el tema será qué autoridades 
tratarán de destrabar los proyectos 
mineros emblemáticos como lo es Tía 
María. Será necesario ver cómo se va 
a componer el nuevo gobierno regio-
nal, con la nueva presidenta, ya que 
la apelación la presenta un grupo de 
afectados del Valle del Tambo y eso 
puede significar dos cosas: primero, 
que el tema se convierta en algo legal 
controversial en el marco del Consejo 
de Minería, o que sea destrabado a 
partir de lograr el apoyo de los gobier-
nos locales y regionales a través de 
un acuerdo de largo aliento con la 
empresa minera.

Por otro lado, hay que observar si 
se están generando herramientas para 
mejorar toda nuestra política de pro-
moción de la exploración minera. En 
estos momentos, el Perú ha llegado 
a mejorar su capacidad de reservas 
probadas o estamos en una situación 
donde se puede indicar que el mundo 
de la política de la exploración minera 
ha cambiado. Es decir, ya no esta-
mos como hace 20 años atrás con 
pequeñas empresas mineras que te 
traían el capital de riesgo y de alguna 
forma apostaban a encontrar grandes 
recursos. Ahora nos encontramos en 

otro “mix”: son las grandes empresas 
mineras las que, de alguna manera, 
están tratando de realizar esa labor y 
en situaciones de baja de precios la 
pregunta es ¿están tratando en estos 
momentos de mejorar su capacidad 
de contar con reservas probadas y de 
esa forma mejorar su posicionamiento 
en el mercado global?, es una pregun-
ta que todos deberíamos hacernos.

Esto nos lleva a la siguiente conclu-
sión. Estamos comenzando el 2015, 
el actual gobierno termina en julio del 
próximo año; a partir de septiembre 
de este año ya empieza una situa-
ción de clima electoral nuevo, y ante 
esta situación las grandes preguntas 
son: ¿qué futuro tiene la minería en 
el Perú?, ¿qué posibilidades se tiene 
para poner en operación los proyec-
tos mineros y empezar a trabajar otros 
nuevos que puedan perpetuar este 
ciclo de bonanza minera? Creo que la 
lectura debe ser doble: se debe con-
tar con una política minera al nivel del 

Perú la que, lamentablemente, o existe 
ya que se está sucumbiendo al viejo 
discurso de que la minería sirve para 
tener mayores recursos que permitan 
financiar este sistema de bienestar y 
este ciclo productivo favorable, pero 
no estamos construyendo una parita-
ria que te diga que se está generando 
mayor infraestructura, mayores recur-
sos públicos que permitan no solo 
crear otras fuentes de riqueza sino que 
también permitan que nuestro país se 
convierta en un hub, y con eso hay que 
tener mucho cuidado.

El mundo sigue viendo que Chile es 
el gran espacio para generar relacio-
nes comerciales en Latinoamérica, y 
eso se debe por su gran capacidad de 
generar institucionalidad y de generar 
servicios e industrias complementa-
rias a la explotación minera, a costos 
reducidos. Cuenta con un gran capital 
humano, con industrias complementa-
rias como la metalmecánica, y una gran 
capacidad y calidad de proveedores 
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que permiten entrar rápidamente en 
el sector. ¿Hemos podido desarrollar 
eso en Perú? salvo el sector metalme-
cánico, las demás áreas estamos en 
ciernes. Un gran proyecto minero en 
el Perú necesita un estándar mínimo 
de proveedores con una gran capaci-
dad para que toda tu cadena logística 
tenga la mejor calidad y capacidad de 
formalizarse. En el Perú no se cuenta 
con eso. Se deben tener proveedores 
de comunidades campesinas, los que 
no tienen estándares de seguridad de 
trabajo, no tienen complementarios de 
trabajos de riesgo, aspectos que falta 
desarrollar. ¿Es cuestión de tiempo que 
los desarrollemos o falta una política de 
Estado y probablemente de la industria 
minera de generar esas capacidades y 
competencias? En este escenario, el 
reto del Perú es generar esta política 
que necesita un gran consenso social y 
económico. Es importante generar una 
alianza entre el empresario, la docen-
cia y la universidad, tal como lo hacen 
los norteamericanos. A eso se debe 
apostar y valgan verdades,quién genera 
estos importantes saltos tecnológicos 
es la minería. 

TM: ¿Qué opina de las obras por 
impuestos?

JC: Hay muy buenas experiencias 
a nivel de empresas de servicios. Creo 
que hay dos debilidades que tienen que 
ver fundamentalmente con el tema del 
Estado, en cuanto a planeamiento. La 
obra por impuesto es muy simple, ya 
que se le da a un proyecto privado, yo lo 
implemento y canjeo lo que costó por el 
impuesto que voy hacer. Esto funciona 
para minería ya que tiene a los mejores 
proveedores del país a su servicio y con 
costos muy bajos. La gran debilidad es 
que no se cuenta con los gerentes esta-
tales adecuados para que en una pro-
vincia alejada contraten a los mejores 
planificadores que elaboren los proyec-
tos de inversión pública que puedan ser 
parte de las Obras por Impuestos. Una 
buena idea es que se genere un grupo 
de tarea a nivel nacional que centralice 
o brinde asistencia técnica a los pue-
blos afectados. El problema de fondos 
es que hay falta de transparencia en 
las actividades y la corrupción. Cuando 

hay falta de transferencia en la capa-
cidad fiscalizar puede pasar cualquier 
cosa. Hay que evaluar ¿cuáles son las 
municipalidades más ricas del Perú? 
aquellas que reciben el canon mine-
ro o petrolero, por lo que es urgente 
promover y mejorar las competencias 
de los gobiernos locales.

TM: ¿Cómo le fue a la minería 
en general en el año 2014?

JC: Si se compara con los años 
anteriores obviamente los resultados 
no son los mejores. Pero yo veo a la 
minería como una carrera de largo 
aliento y no nos detenemos en los 
resultados del 2014, podemos eva-
luar cuánto estamos construyendo 
para los próximos años y es ahí don-
de se encuentran respuestas que no 
son muy agradables. ¿Qué indicado-
res podemos ver?, ¿cuántos proyec-
tos nuevos hay?, ¿cuán grande es la 
cartera de proyectos? No nos ha ido 
muy bien. Los grandes proyectos que 
deberían empezar a cuajar, como Tía 
María, Conga, etc., todavía no están 
en marcha, pero lo más importante 
es que existen problemas con el cre-
cimiento de diversos países, como los 
crecimientos proyectados en China 
que te dicen que ciertas materias pri-
mas no van a crecer, pero otras como 
el zinc, el cobre y el oro sí lo harán. 
Estos indicadores externos harán que 
muchos proyectos no sean viables por 
causas externas a nosotros, y el tema 
es qué se ha hecho bien, qué se ha 
hecho mal y lo que se puede controlar.

Creo que se ha hecho bien 
generando ciertos indicadores de 
conceso social para algunos pro-
yectos como La Bambas, y eso 
se tiene que replicar y adaptarlo 
a proyectos más complejos para 
hacerlos viables. Las normas tribu-
tarias ayudarán mucho a mejorar. 
El shock de inversiones es clave. 
La mayoría de nuestros minerales 
salen por el centro del país a través 
de camiones, ¿por qué no se tiene 
desarrollada toda la infraestructu-
ra vinculada a las líneas férreas y 
ahorramos costos? Eso nos falta, 
el desarrollo de nuestra infraes-
tructura que permita que todos los 

servicios asociados al transporte 
minero sean los adecuados.  

Lo que sí se puede luchar es en 
tener una mejor infraestructura porque 
dinero hay, la capacidad de generar 
condiciones adecuadas para la inver-
sión ya que estamos en el camino 
correcto desde los años 90. Seguimos 
careciendo de capacidades para poder 
acortar ese déficit de infraestructura y 
servicios públicos que, en la actualidad, 
resultan insuficientes. En el extranjero 
te preguntan si ha mejorado el costo 
logístico, si ya se cuenta con la canti-
dad de ingenieros que se necesita, si 
los técnicos están certificados interna-
cionalmente, si se puede contar con 
proveedores de nivel internacional para 
trabajar en un proyecto, todo esto es 
una tarea pendiente.

TM: ¿Qué nos dejó la COP 20?
JC: Fue un gran éxito para el Perú. 

Hemos dejado en claro que el Perú 
está comprometido con el cambio cli-
mático. Esto debe significar dos cosas: 
la primera, que la minería levanta la 
bandera del respeto al medio ambien-
te haciendo sostenible esta actividad, 
lo que también debe ser un compro-
miso de todos los mineros.

La minería del siglo XXI es una 
minería muy tecnológica, altamente-
consensual, conacuerdos  que solo 
lo podrán realizar algunasempresas 
porque los impactos son tan severos 
que solo aquellos que tengan la com-
petencias adecuadas podrán llevar a 
cabo esta actividad.

Una tarea pendiente es solucionar 
el problema de la minería artesanal e 
ilegal. Me parece que aunque la políti-
ca de formalización no es la más ade-
cuada creo que la visión es clara; solo 
puede haber minería artesanal bajo 
un precepto fundamental: la minería 
artesanal es una minería de subsis-
tencia reconocida que hace que una 
persona que no tenga recursos pueda 
obtenerlosa través de eso. 

También hay que luchar contra la 
minería ilegal, aquella que está en 
bosques tropicales y cabeceras de 
cuenca. Es un proceso largo y desa-
fortunadamente es un tema que los 
políticos utilizanpara obtener votos.   


